Морфология

изучает части речи и их формы

1. В русском языке 10 частей речи (6-самостоятельных, 3-служебных, междометие);

2. Имена существительные (кто? что?) могут быть:

а) одушевленными /неодушевленными;

б) собственными/ нарицательными;

в) имеют род (мужской, женский, средний), число (ед. и мн.), падеж;

г) относятся  к  одному  из  3 склонений  (1скл. ( земля,   стена; 2 скл. ( стол, окно; 3  скл. ( степь, рожь); существуют несклоняемые (неизменяемые) и разносклоняемые существительные (12: бремя, время, вымя, знамя, имя, пламя, племя, семя, стремя, темя, дитя, путь).

3. Имена прилагательные (какой? каков? чей?):

а) относятся к одному из трех разрядов по значению: качественные, относительные, притяжательные;

б) качественные прилагательные могут иметь краткую форму (красивый ( красив);

в) качественные прилагательные могут иметь степени сравнения (сравнительную и превосходную);

г) изменяются по родам, числам, падежам.

4. Имена числительные (сколько? который?) могут быть количественными (пять, шестнадцать), собирательными (оба, обе, от двое до десятеро), дробными (полтора, полтораста, три четвертых, одна вторая), порядковыми (первый, десятый).

5. Местоимения могут быть личными (я, мы ( 1 лицо; ты, вы  ( 2; он, она, оно, они ( 3 лицо), возвратным (себя), притяжательными (мой, твой, их, ваш), указательными (этот, тот, столько, такой), вопросительными (кто? что? каков? сколько?), относительными (кто, что), определительными (весь, каждый, любой, другой), отрицательными (никто/, нечего, ничего), неопределёнными (не/кто, что-то, какой-то).

6. Глагол  (что делать? что сделать?), исходная форма ( инфинитив.

а) могут быть переходными и непереходными (от перех. можно задать вопрос В.п.);

б) могут быть совершенного (что сделать?) и несовершенного (что делать?) вида;

в) могут стоять в форме одного из 3 наклонений: изъявительного (имеют время), повелительного (сделай, принеси), условного (сделал бы, принес бы);

г) могут иметь время (наст., прош., буд.), лицо (1, 2, 3 – см. личные мест.), число (ед., мн.);

д) относятся к одному из 2 спряжений, кроме разноспрягаемых глаголов хотеть, бежать и глаголов есть, дать, спрягаемых по-особому;

е) глаголы, которые, называют действия, протекающее без участия предмета, называются безличными (светает, дремлется, следует);

ж) имеют две особых формы: причастие (какой?), деепричастие (что делая? что сделав?).

7. Наречия (как? где? куда? зачем?) по значению делятся на следующие группы: меры и степени (очень, чуть-чуть), образа действия (вприпрыжку, потихоньку), места (вдалеке), времени (долго, давно), цели (нарочно), причины (поневоле).

8. Частицы делятся на модальные (вот, словно, почти, даже, нет, не, далеко не) и формообразовательные (бы, пусть).

9. Предлоги могут быть а) по происхождению: производными (вследствие, ввиду, несмотря на), непроизводными (в, с, о, за, на, по); 

 б) по строению: простые (к, на), сложные (из-за, из-под), составные (в течение, в связи).

10. Союзы бывают: а) сочинительными (и, или, но, зато, тоже и т.д.) и подчинительными (чтобы, если, потому что и т.д.) по функциям;

б) простыми и составными по строению 

11. Междометия выражают чувства и побуждения (ах, ой, ура).
